PUBLICACIÓN CONCEBIDA Y FUNDADA POR EL COMANDANTE SUPREMO DE LA REVOLUCIÓN BOLIVARIANA **HUGO RAFAEL CHÁVEZ FRÍAS** 1954-2013

Operación Independencia 200

Activadas todas las Zonas de Defensa Integral

Con la puesta en marcha del Gran Corredor del Llano venezolano se completan los ejercicios militares para la defensa de la patria y la paz pág. 4

Contra las agresiones de EE.UU.

Sector pesquero de 25 países conforma Red de Solidaridad con el país pág. 3

Venezuela articula políticas para garantizar el derecho a la alimentación y la salud integral pág. 6

La pesadilla no ha terminado

Gaza: pobreza, desplazamiento e inseguridad alimentaria pág. 7



El pueblo estuvo en vigilia desde ayer

Presidente Maduro: Venezuela celebra canonización de sus santos con 20 nuevas obras religiosas

La iglesia de La Candelaria en Caracas, lugar donde reposan los restos mortales del Médico de los Pobres, fue entregada la plaza remozada y con las estatuas de la Santa Carmen Rendiles y del Santo José Gregorio Hernández, ambos canonizados en acto solemne en El Vaticano. En Roma, la alcaldesa de Caracas reinauguró junto a autoridades locales, el Parque Simón Bolívar de Monte Sacro. En Isnotú, el pueblo vibró de la emoción por la llegada al libro de los Santos de su hijo. Foto Miguel Romero. págs. 2, 3, 5 y 12



El pueblo de EE.UU. se levanta contra el autoritarismo de Trump

Las marchas se extienden por todo el país en defensa de la democracia, la libertad de expresión y en contra del poder absoluto pág. 7

Trump le dijo que no luego de hablar con Putin

Zelensky se queda sin los misiles Tomahawk pág. 7

Puso adelante a su equipo en la Liga Americana

Eugenio Suárez aclamado en Seattle pág. 11



Anunció la Vicepresidenta Delcy Rodríguez

Gobierno Nacional entregó 20 obras en vísperas de la canonización de santos venezolanos

En la plaza La Candelaria fueron develadas las estatuas de San José Gregorio Hernández y Santa Carmen Rendíles. La Vicepresidenta recordó que el presidente Nicolás Maduro solicitó al Papa Francisco, su intercesión para la canonización del "Médico de los Pobres"

T/ Redacción CO-VTV-Agencias F/ Miguel Romero Caracas

a vicepresidenta Ejecutiva de la República, Delcy Rodríguez, lideró la inauguración de las estatuas de José Gregorio Hernández y Carmen Rendiles en la Plaza La Candelaria, y el altar de San José Gregorio Hernández en la iglesia de La Pastora.

Desde el templo de La Candelaria, lugar donde una vez inaugurado, inició la vigilia, Rodríguez anunció que este sábado 18 de octubre, el Gobierno Bolivariano, liderado por el presidente Nicolás Maduro, entregó más de 20 obras en todo el territorio nacional en honor al beato, a pocas horas de su canonización.

Durante la actividad, Rodríguez rememoró la carta de fecha 6 de junio de 2015 que envió el presidente Nicolás Maduro al Papa Francisco para solicitarle su intercesión "una vez más para que el doctor José Gregorio Hernández, cumpliendo con todas las exigencias del caso, sea elevado a la santidad".



"Hoy el presidente Nicolás Maduro está entregando más de 20 obras a Venezuela, en Caracas, en Isnotú, en el Estado Trujillo, venerando al doctor José Gregorio Hernández, que ustedes saben, médico venezolano, científico venezolano, profesor venezolano. Fue un pionero en el ámbito médico-científico", destacó la vicepresidenta.

Asimismo, afirmó el santo venezolano durante su vida "su labor fue ir a buscar a los más pobres para ayudarlos, para sanarlos, para poner su mano curadora sobre los más desvalidos, sobre los más necesitados. Fue el doctor José Gregorio Hernández, un verdadero cristiano, un verdadero apóstol de lo que significa el sentido de servir al prójimo, de servir a los demás".

Agregó durante el acto "Ahora que nos encontramos a horas de que en Roma sea canonizado como santo y de que una religiosa como la madre Carmen sea también canonizada como santa. No puede ser sino un motivo de gran satisfacción para el pueblo venezolano. Ese pueblo venezolano que permanentemente en unión nacional defiende a Venezuela, que está en oración permanente para proteger a nuestro país frente a cualquier agresión o locura", manifestó.

En su mensaje, Rodríguez resaltó las gestiones del mandatario nacional por la canonización del Santo Médico de los Pobres. en el templo de Nuestra Señora de la Candelaria.

La vicepresidenta hizo un resumen de la trayectoria cristiana de los santos criollos y agradeció, en nombre del gobierno y del pueblo venezolano, al papa, por reconocer a estos dos venezolanos que se incorporarán a los santos latinoamericanos.

Será a las cuatro de la madrugada (hora venezolana) de hoy domingo 19 de octubre, se llevará a cabo la misa solemne desde el Vaticano por la canonización de los primeros santos venezolanos.

Durante la misa, el pontífice estadounidense y con nacionalidad peruana, León XIV, pedirá con la tradicional fórmula en latín que se les inscriba en el libro de los santos y se pueda empezar su veneración.

A esa misma hora, en el país se hará otro retoque de campanas con la entonación del Himno Nacional de la República Bolivariana de Venezuela. De igual forma, hoy domingo 19, se realizarán cuatro misas de acción de gracias, que serán a las 8:30 a.m., 10:00 a.m., 12 del mediodía y a las 5:00 p.m.

El sacristán de la iglesia Nuestra Señora de La Candelaria, Carlos Fernández, aseguró que a partir de esa hora "llegará un momento esperado por toda Venezuela, donde habrá un despliegue de fuegos artificiales con retoque de campanas".

JOSÉ GREGORIO EN LOS ALTARES

Seguido a la inauguración de la Plaza en La Candelaria, la vicepresidenta se trasladó hasta la Pastara, donde inauguró el altar de San José Gregorio Hernández en la iglesia de La Pastora, y mostró las modificaciones realizadas al pueblo.

"Siempre hay un espacio para servir a quien lo necesita, voltear nuestra mirada a quien de verdad necesite de nosotros, no importa la postura de poder, el poder es querer servir. Hoy oramos por la familia venezolana que está unida y que Venezuela, en unión ha podido enfrentar las amenazas guerreristas y que esa unión de nuestra patria, sirva para que nos elevemos hacia la victoria", expresó a su salida del templo.

Para la defensa integral contra las amenazas de EE.UU.

Ministro Padrino López: Ejercicio Independencia 200 ha sido un exitazo

T/ Redacción CO-VTV

Ha sido un exitazo este ejercicio y estaremos pendientes de las instrucciones del Comandante en Jefe para continuar defendiendo a la nación entera", expresó este sábado el vicepresidente de Soberanía Política, Seguridad y Paz, Vladimir Padrino López, al ofrecer el balance de las tareas

para la instalación de los órganos de Defensa Integral durante el Ejercicio Independencia 200.

"Con este cierre de ciclo, hemos hecho grandes esfuerzos para la continuidad y alcanzar, que es el propósito de este ejercicio, el punto óptimo de preparación del pueblo, de toda la nación, de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB), la Milicia y las instituciones en cohesión y unión", resumió

el también Ministro del Poder Popular para la Defensa.

Mediante la publicación de un breve video documental, en sus redes sociales, Padrino López, acompañado del Comandante Estratégico (CEO-FANB), Domingo Antonio Hernández Lárez, el ministro recordó que las 27 tareas y subtareas principales comenzaron a realizarse el miércoles pasado en La Guaira y Carabobo y culminaron en los estados llaneros, Cojedes, Guárico, Barinas y Portuguesa.

"Hemos hecho balance de las tareas cumplidas, verificado en el territorio con las autoridades políticas legítimamente electas en cada región en la instrumentalización de los Comandos para la Defensa integral".

Informó que se revisaron todas las metas para la preparación y el potencial de cada región, en ámbitos públicos y privados, para la unión de los esfuerzos en materia de defensa.

Igualmente, se verificaron los sistemas de apoyo logístico territorial, defensa de ciudades y el sistema de defensa aeroespacial integral del espacio venezolano. "Así que hemos hecho un sinnúmero de tareas y subtareas cumplidas en todo el territorio" resumió.

Finalmente, adelantó que la FANB continúa despliegue en occidente, en la Zona Binacional número 1, en las costas desde Falcón, La Guaira y Anzoátegui, mientras en el oriente del país, en Sucre, se mantiene la Operación Cumanagoto 200, además de presencia militar en Delta Amacuro, Amazonas, Apure y Guárico.

"Continuamos por la vía de la unidad nacional y de la preparación absoluta de nuestro poder para defender nuestra democracia, nuestros principios, la dignidad y soberanía e independencia. ¡Así que nosotros, venceremos!".

CORREO DEL ORINOCO

pautacorreo@gmail.com / correodelorinocoavisos@gmail.com

Fundador: Comandante Hugo Rafael Chávez Frías +

Comité Editorial: Desirée Santos Amaral, Presidenta de la Fundación El Correo del Orinoco Directora General del Diario Correo del Orinoco | Romer Viera, Coordinador de Información | Zaida Rauseo, Coordinadora de Opinión | Gilberto Sayago, Coordinador Máster/Fa:

de Información | Zaida Rauseo, Coordinadora de Opinión | Gilberto Sayago, Coordina de Diseño Gráfico | Eloisa Lagonell Castillo, Coordinadora de La Artillería | Luis Franco y Miguel Romero, Fotografía

Dirección: Alcabala a Urapal, Edif. Dimase. La Candelaria, Caracas RIF: G-20009059-6 • Depósito Legal: pp200901DC1382

 Máster/Fax
 (0212) 572.0123

 Redacción
 (0212) 572.7612

 Distribución
 (0426) 510.2590

Caracas y Roma firmaron un hermanamiento para intercambios culturales

Delegación venezolana en Italia reinaugura el Parque Simón Bolívar del Monte Sacro

"Tras culminar los trabajos
de recuperación de este histórico
monumento que ordenó el Gobierno
Nacional, logramos su reinauguración
y reafirmamos el compromiso
que hizo el padre de la patria,
Simón Bolívar, hace 220 años",
dijo la alcaldesa de Caracas,
Carmen Meléndez" al dar detalles
sobre las actividades realizadas por la
misión venezolana en su visita a Roma

T/ Redacción CO- VTV-Mppre F/ Cortesía Caracas

Parque Simón Bolívar en el Monte Sacro, ubicado en la ciudad de Roma, fue reinaugurado ayer en acto encabezado por la alcaldesa de Caracas, Carmen Meléndez, y el presidente del municipio Roma III, Paolo Emilio Marchionne.

Meléndez, quien lidera la delegación venezolana en el Vaticano, al ofrecer detalles de las actividades que realiza esta misión, indicó que "el Gobierno nacional ordenó la recuperación de ese histórico monumento, donde logramos su reinauguración y reafirmamos el compromiso que hizo el padre de la patria, Simón Bolívar, hace 220 años. Sentimos una emoción muy grande por esto", resaltó



Meléndez reinauguró el parque en compañía de Paolo Emilio Marchionno

Expresó que hace 220 años del juramento en el que el Padre de la Patria, Simón Bolívar, asumió el compromiso de consagrar su vida a la independencia del yugo español, "honramos su memoria con estos espacios, transformados en cooperación entre ambas naciones, y en los que este 18 de octubre sonó la música venezolana, con orgullo patrio", recalcó.

Sobre el espacio reinaugurado cuenta con áreas para mascotas, denominadas parque Nevado, e infantiles, o parque Simoncito, que dan cuenta de la trascendencia del pensamiento bolivariano, que impulsa el accionar de los movimientos de solidaridad.

INTERCAMBIOS CULTURALES

La alcaldesa Carmen Meléndez, informó que luego de reabrir el parque Simón Bolívar se firmó un hermanamiento entre el municipio Libertador y el municipio Roma III, donde asistió el presidente de esta localidad, Paolo Emilio Marchionne.

"Esta cooperación busca fortalecer las relaciones bilaterales y para compartir experiencias, intercambios culturales, además de toda la historia que hay aquí, la idea es mejorar la cooperación en materia de gestión urbana, vivienda, transporte público y otros sectores de interés compartido", indicó

Meléndez informó que prevén tener una audiencia el lunes 29 de octubre con el papa León XIV para llevar la verdad de Venezuela, "una Venezuela en paz, una Venezuela de amor y de fe", afirmó

En los actos, el burgomaestre estuvo acompañada por la ministra para la Mujer y la Igualdad de Género, Yelitze Santaella; el diputado de la Asamblea Nacional y músico Cristóbal Jiménez;

Emotiva jornada de reflexión

En el contexto de las actividades previas a la canonización de los beatos venezolanos, la delegación oficial enviada por el presidente Nicolás Maduro, participó en una jornada de reflexión en la Pontificia Universidad Lateranense, en Roma, Italia.

La alcaldesa Carmen Meléndez y el viceministro de Asuntos Religiosos y Cultos, doctor Edgar Arteaga, en la actividad profundizaron en la trayectoria espiritual y humana del doctor José Gregorio Hernández y de la Madre Carmen Rendiles, en un acto que, según los asistentes, estuvo colmado de "orgullo y emoción", según expresó el Ministerio Relaciones Interiores, Justicia y Paz (Mpprijp) en sus redes sociales.

En la ceremonia se rindió homenaje a la doctora Silvia Correale, postuladora de ambas causas, a quien se le confirió la Orden Waraira Repano, en reconocimiento a su compromiso y dedicación. Además, una delegación de El Sistema participó en la jornada ofreció un mensaje de fraternidad, paz y esperanza en nombre del pueblo venezolano.

y el integrante de la delegación venezolana en el Vaticano, Luis Villegas, a propósito de la santificación de José Gregorio Hernández y Carmen Rendiles, en Roma.

La ministra para la Mujer y la Igualdad de Género, Yelitze Santaella, destacó la participación del Sistema Nacional de Orquestas y Coros Juveniles e Infantiles de Venezuela en los actos de canonización del Dr. José Gregorio Hernández y la Madre Carmen Rendiles. "La Orquesta demuestra, una vez más, que Venezuela forja su paz ante el mundo".

La idea surgió en el Congreso Mundial en Defensa de la Madre Tierra

Latinoamérica organiza brigadas internacionalistas en apoyo a Venezuela

T/ Redacción CO- VTV Caracas

Las organizaciones y movimientos sociales de Latinoamérica se están coordinando para enviar brigadas en apoyo a Venezuela ante las agresiones por parte de los Estados Unidos, según información suministrada por el líder nacional del Movimiento de los Trabajadores Rurales Sin Tierra (MST) de Brasil, João Pedro Stédile.

Comentó el dirigente que ya los movimientos se organizan para agruparse en brigadas internacionalistas de activistas de cada uno de los países con el propósito de ponerse a disposición del gobierno y el pueblo venezolanos.

"Creo que Estados Unidos sufrirá una derrota histórica, como ocurrió en Afganistán y Vietnam. Se parece mucho a eso. Una incursión terrestre en Venezuela sin duda le costaría muy caro a Estados Unidos", comentó Stédile.

Esta iniciativa surgió durante el Congreso Mundial en Defensa de la Madre Tierra en Caracas, que congregó a delegaciones de 65 países para dar voz a los movimientos que no pueden participar en la COP30.

Explicó Stédile, que la creación de las brigadas internacionalistas por parte del Movimiento de Trabajadores Rurales Sin Tierra, busca replicar cuando activistas de diversos países fueron a España durante la Guerra Civil a defender la República. Comentó el dirigente que ellos no tienen la preparación militar necesaria, pero que pueden apoyar a la nación bolivariana en otras tareas de ayuda al pueblo y a los militares venezolanos.

Tienen también su Milicia de la Pesca Bolivariana

Sector pesquero de 25 países conforma Red de Solidaridad en Defensa de Venezuela

T/ Redacción CO- VTV F/ Cortesía Caracas

Una Red Solidaridad con Venezuela, conformó el sector pesquero, una iniciativa que agrupa a 25 países de América Latina y el Caribe, los cuales están comprometidos con la defensa de la soberanía, la paz y la autodeterminación del pueblo venezolano.

Así lo dio a conocer Reimirys Marval, integrante del sector pescador ante el Consejo Nacional por la Soberanía y la Paz, quien señaló: "Haremos un cuarto encuentro por videoconferencia y esta Red de Solidaridad debe consolidarse porque el pescador de Latinoamérica ha entendido que no es un problema únicamente de Venezuela. Ellos (EE. UU.) vienen por todo", advirtió Marval durante su participación en el programa A Pulso que transmite *Venezolana de Televisión (VTV)*.



Precisó además que el sector pesquero tiene conformada su Milicia Pesquera Bolivariana en mil 540 Consejos de Pescadores, quienes se han alistado, se preparan y se mantienen en permanente defensa integral del territorio y la soberanía nacional.

Finalmente, Marval recalcó "Si ese es el escenario, el pescador va a salir a defender la patria porque se está preparando y se ha organizado".

Como parte de la Operación Independencia 200

Presidente Maduro: Activadas todas las Zonas de Defensa Integral



Con la puesta el inicio de los ejercicios militares del Gran Corredor del Llano, conformado por los estados Barinas, Cojedes, Guárico y Portuguesa, "se encuentran listas en las 27 tareas fundamentales de la defensa integral de Venezuela", compartió por su canal de Telegram el presidente Nicolás Maduro

T/ Redacción CO-Agencias F/ Cortesía Caracas

l presidente de la República, Nicolás Maduro, anunció la puesta en marcha del Gran Corredor del Llano venezolano como parte del ejercicio militar "Independencia 200", desarrollado este sábado en las Zonas Operativas de Defensa Integral (ZODI) de Barinas, Cojedes, Guárico y Portuguesa.

"Llegó el sábado 18 de octubre del 2025, y hoy completamos todas las zonas de defensa integral del país, todos los estados, todas las entidades federales, ya listas en las 27 tareas fundamentales de la defensa integral de Venezuela. Hoy activamos desde las 00 horas en adelante el ejercicio Independencia 200 en Barinas, Portuguesa, Cojedes y el Guárico, el gran corredor del llano venezolano. Ahí activado, vamos en perfecta unión na-

cional, en la unión de todos los venezolanos y venezolanas que amamos nuestra tierra, que amamos nuestra patria amada y que deseamos seguir ganando por el camino de la paz, la recuperación integral de nuestra patria por el camino de la paz", explicó el presidente, a través de su canal de Telegram.

El mandatario destacó la participación conjunta de las fuerzas populares, militares y policiales, orientadas a fortalecer la preparación del país en materia de seguridad y defensa territorial.

"Fusión popular militar-policial activa, perfecta, organizándonos y poniéndonos en el punto óptimo de la preparación para la defensa integral de todo el territorio. Sigamos ganando la paz, es la consigna. Hoy sábado 18, el llano, activado, a pocas horas de que nuestro José Gregorio Hernández ya reciba su canonización definitiva al lado de la madre Santa Carmen Rendiles. Venezuela, país de sabios, de patriotas, de guerreros, de guerreras y de santos. ¡Que Dios bendiga nuestra patria!", puntualizó.

El Presidente informó que el 17 de octubre se sumaron a las maniobras de preparación los Órganos de Defensa y Desarrollo Integral (ODDI) de los estados Mérida, Trujillo, Lara y Yaracuy. Unidades que fueron desplegadas de forma simultánea desde la medianoche, en el marco del plan estratégico de defensa territorial.

El mandatario resaltó que esta operación se ejecutó bajo el esquema de integración popular, militar y policial,

cumpliendo con eficacia cada una de las tareas asignadas en el operativo nacional, según reportó desde su canal de Telegram.

"Reafirmo nuestro compromiso con la Paz, para seguir ganando esta batalla, a través del Ejercicio Independencia 200 que ha sido un éxito absoluto", expresó el jefe de Estado.

ACTIVADA ODDI EN BARINAS

Este sábado 18 de octubre se activó el Órgano de Dirección de Defensa Integral (ODDI) en el estado Barinas.

El gobernador de la entidad, Adán Chávez, declaró que, "se trata de una integración donde seguimos perfeccionando nuestra organización cívico-militar para enfrentar en el terreo cualquier contingencia que se presente".

Añadió que, "hemos realizado una jornada desde horas de la madrugada con reunión de trabajo para la planificación estratégica y luego una marcha de dos kilómetros de la mano con el Pueblo (...) Pueblo con uniforme y sin uniforme una sola masa consciente de la coyuntura que estamos viviendo".

Entretanto el mayor general Pablo Lisano, responsable militar jefe de la Zona de Defensa Integral (ZODDI), agregó que "estamos en resistencia activa y en ofensiva permanente en el marco del plan Independencia 200. Iniciamos un ejercicio de desconcentración de personal, medios de combate y logísticos para preservarnos en caso de un hipotético ataque aéreo contra nuestro país. El

Pueblo venezolano en rechazo absoluto a la agresión contra nuestro país en defensa del bien más preciado que heredamos de nuestros libertadores que es la independencia".

PORTUGUESA

"Estamos en resistencia activa y ofensiva permanente por la paz en el marco del desgaste sistemático y la campaña aérea del enemigo contra nuestra Patria", aseveró el comandante de la Zona Operativa de Defensa Integral (Zodi) 33 del estado Portuguesa, Jesús Jiménez, durante la activación del ejercicio en el histórico monumento El Túmulo, donde se libró la Batalla de Araure, el 5 de diciembre de 1813.

Indicó que desde la madrugada de este sábado, los 14 municipios de ese estado, se suman al Plan Independencia 200 "en perfecta fusión popular-militar-policial" y con tareas fundamentales de preparación, entre las cuales destacó que la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (Fanb), sale de los cuarteles y se dispersa a "sitios que tenemos ya predestinados para resguardarnos y prever allí cualquier tipo de acción del enemigo".

"Esta es una preparación para la paz", apuntó el gobernador de Portuguesa, Primitivo Cedeño, quien participó en la activación del Plan Independencia 200 junto a las autoridades militares, los alcaldes y una masiva movilización popular.

Desde el campo de la Batalla de Araure, el mandatario regional precisó que una vez más "los portuguesueños le decimos al imperio norteamericano que aquí está un pueblo preparado, en perfecta unión cívico-militar-policial, dispuesto a defender esta Patria, a defender el suelo de nuestros hijos, de nuestros nietos y de las generaciones que están por venir".

COJEDES

En las instalaciones de la Circunscripción Militar de San Carlos, estado Cojedes, se llevó a cabo la activación la ZODI con el propósito fortalecer las estrategias de defensa de la Patria ante el contexto de las agresiones del imperialismo norteamericano.

La actividad estuvo encabezada por el General de División Elvis Rafael Durán Lobo, Comandante de la ZODI 34, y por John Moreno, Enlace Nacional de la Dirección Nacional del PSUV. Participaron, además, responsables militares, estructuras políticas, movimientos sociales y organizaciones comunitarias de base que hacen vida en la entidad cojedeña.

Durán Lobo resaltó la importancia del Órgano de Dirección de Defensa Integral, el cual es el responsable de orientar y unificar las políticas de seguridad en el territorio. Enfatizó que cada participante juega un papel fundamental para el mantenimiento de la paz.

Explicó que este órgano fue instalado con sus respectivos comités de trabajo en cada municipio y parroquia cojedeña, con la misión de fortalecer las operaciones tácticas y establecer los lineamientos generales ante cualquier contingencia.



El pueblo natal de José Gregorio Hernández celebra en gran de su canonización

Isnotú vibra de fervor religioso





Devotos, peregrinos, feligreses llegaron a Isnotú para ser partícipes y testigos presenciales de la esperada canonización de José Gregorio Hernández. La seguridad, la logística, los servicios, todo está garantizado para atender a los visitantes, dijo el gobernador trujillano, Gerardo Márquez

Ty F/Manuel Abrizo Isnotú

En Isnotú todo está preparado para la gran conmemoración del día de hoy cuando el doctor José Gregorio Hernández y Carmen Rendiles sean canonizados en el Vaticano, en ceremonia religiosa presidida por el propio papa León XIV y aquí, en el pueblo natal de José Gregorio, arranquen los actos oficiales en medio de la felicidad y el recogimiento, de la gran cantidad de visitantes, peregrinos y devotos que han llegado a esta población trujillana. A las 12 del mediodía sonarán las campanas en todas las iglesias trujillanas.

De acuerdo al gobernador del estado Trujillo, Gerardo Márquez, quien ayer en horas del mediodía visitó Isnotú, se ha ejecutado una detallada preparación, y culminado un conjunto de obras con motivo de esta fecha que pasa a la historia por ser la primera vez que dos figura venezolana entran a los altares.

Márquez informó que la seguridad, la logística, el alojamiento, la atención y protección a los feligreses estaba garantizada. De hecho, desde ayer en Isnotú hay un considerable despliegue policial, los accesos al pueblo y la circulación por la avenida principal fueron cerrados al tránsito automotor particular. La única vía abierta es la perimetral o carretera nacional que lleva a la ciudad de Valera o, en sentido contrario, a Betijoque y pueblos aledaños. Además, las autoridades ubicaron ambulancias y equipos de protección civil.

Una numerosa cantidad de visitantes, en un ambiente de alegría y regocijo, plenó ayer los espacios del Santuario Niño Jesús del doctor José Gregorio Hernández, donde se realizaron varias misas y ceremonias de bautizos. Otros recorrían la avenida principal, transformada prácticamente en un bulevar, o visitaban las numerosas tiendas curioseando entre la inmensa variedad de mercancía relacionada principalmente con José Gre-

gorio Hernández. Una gran cantidad de vendedores y expendios de comida rápida, se ubicó en quioscos a un costado de la transversal que baja hacia el centro del pueblo, desde la carretera perimetral.

En familia, con los hijos, los abuelos y abuelas, los visitantes aprovecharon para retratarse ya sea ante la imagen de José Gregorio ubicada en el oratorio, levantado en el sitio donde estaba la casa natal o en una gran tarima, que también tiene en el centro una imagen del santo.

Una gran cantidad de medios de comunicación culminaba ayer tarde la instalación de equipos para las transmisiones en vivo. En el espacio central del santuario colocaron numerosas sillas y una pantalla gigante que transmitirá en directo, desde El Vaticano, la ceremonia de canonización de Carmen Rendiles y José Gregorio Hernández.

El gobernador Gerardo Márquez anunció que para la procesión de hoy con la imagen de san José Gregorio, desde la ciudad de Valera hasta Isnotú, se han dispuesto siete estaciones o paradas, a lo largo de la ruta de 17,5 kilómetros. En ellas, los peregrinos podrán descansar, compartir, dar gracias al santo o recibir asistencia, en caso de ser necesario, de la gente de Protección Civil, que acompaña el recorrido.

El gobernador anunció que esta semana fue reinaugurado el mercado artesanal de Isnotú, luego de las mejoras y refacción a la que fue sometido. En Isnotú también se arregló el acueducto, una obra esperada por la comunidad.

Para ayer en la noche, en un acto con el presidente Nicolás Maduro, estaba previsto la inauguración, en la ciudad de Trujillo, de la primera etapa del parque monumental José Gregorio Hernández que tendrá una superficie de 70 mil metros cuadrados. En el parque se colocó una estatua gigante de siete metros de altura, hecha por el "niño Benjamín", un talento escultor de apenas 15 años.

"Desde los ojos de José Gregorio en ese monumento se podrá apreciar la Virgen de la Paz de manera que por coincidencia hay una comunicación directa entre ambas imágenes", detalló el gobernador.

Márquez también anunció que la gran posada de Isnotú, ubicada frente a la plaza Bolívar, está siendo rehabilitada gracias al apoyo del Ministerio de Turismo y de su ministra Leticia Gómez.

Consideró el gobernador que Isnotú era el sitio más visitado del país dentro del llamado turismo religioso. Ahora con la canonización de José Gregorio se potenciará más. Informó que hay conversaciones con operadores de Colombia y de las islas del Caribe, que tienen planes de ofrecer vuelos chárter para traer turistas y peregrinos a Isnotú.

En cuanto al alojamiento, el gobernador expuso que la gente en sus casas ha acondicionado cuartos y servicios para atender a los visitantes. Estima que se tiene capacidad de recibir unas 30 mil personas.

La programación y actividades del santuario para el día de hoy arrancan a las 12,05 am con una vigilia de oración; a las cuatro de la mañana comienza la transmisión en vivo de los actos de canonización de los santo venezolanos. A las seis de la mañana se inicia en Valera la procesión con la imagen de José Gregorio Hernández en hombros del pueblo. A las 6,30 am se oficiará la misa dominical. A las doce del mediodía se hará la misa solemne y repique de campañas en los templos trujillanos.

Día Mundial de la Alimentación celebrado el 16 de octubre

Venezuela articula políticas para garantizar el derecho a la alimentación y la salud integral



El Gobierno ha desarrollado un conjunto de programas y estructuras para enfrentar la coyuntura económica y garantizar el acceso a los alimentos, como el Programa de Alimentación Escolar, las Ferias del Campo Soberano y campañas educativas

TyF/ INN Caracas

In la conmemoración del Día Mundial de la Alimentación, que recuerda la fundación de la FAO en 1945 y moviliza la acción global contra el hambre, Venezuela reafirma su compromiso con el derecho a la alimentación y la salud integral de la población. A pesar de los desafíos globales, el Gobierno Nacional, enmarcado en el derecho constitucional de grantizar seguridad y soberanía alimentaria, sigue implementando políticas públicas innovadoras centradas tanto en la distribución de alimentos como en la educación nutricional.

POLÍTICAS PARA GARANTIZAR EL ACCESO Y EL BIENESTAR

El país ha desarrollado un conjunto de programas y estructuras para enfrentar la coyuntura económica y garantizar el acceso a alimentos, especialmente a los sectores más vulnerables entre ellos:

*Ministerio de Alimentación: Este ministerio agrupa diversos entes y programas gubernamentales enfocados en toda la cadena agroalimentaria, desde la producción hasta la comercialización. También cuenta con establecimiento de red distribucción como Mercal y Pdval.

*PAE (Programa de Alimentación Escolar): Suministra comidas a los estudiantes en las instituciones educativas, atendiendo a la población infantil.

Ferias de Campo Soberano: Permiten la venta directa de productos agrícolas y cárnicos a precios regulados, conectando al productor con el consumidor.

*Campaña educativa 4S: hacia una nueva cultura alimentaria

Como ente rector, el Instituto Nacional de Nutrición (INN), adscrito al Ministerio del Poder Popular para la Alimentación, ha creado la Campaña Educativa 4S, orientada a fomentar un cambio de patrones de consumo y una nueva cultura alimentaria y nutricional para la población venezolana.

LA FILOSOFÍA 4S ABOGA POR EL CONSUMO DE ALIMENTOS:

***Sanos:** que aportan nutrientes esenciales.

***Sabrosos:** que estimulan los sentidos y dan placer al paladar.

***Seguros:** libres de contaminantes y promotores de prácticas sostenibles.

*Soberanos: hechos en Venezuela, fortaleciendo la producción orgánica y local.

Esta campaña promueve activamente la lactancia materna exclusiva, el aumento de alimentos de origen vegetal, y la disminución de sal, azúcar y grasas.

"MENTE SANA, CUERPO SANO": UN ENFOQUE EN LA SALUD INTEGRAL

El compromiso se ha ampliado con el reciente anuncio del presidente Nicolás Maduro del "Plan Mente Sana, Cuerpo Sano".

Esta iniciativa surge como respuesta a la alarmante crisis de salud global provocada por la expansión del modelo alimentario occidental capitalista, que ha disparado el consumo de alimentos ultraprocesados y ha generado graves problemas de salud pública.

El programa busca ir más allá de la distribución de alimentos para centrarse en la salud integral, que incluye la educación nutricional, la actividad física y el bienestar mental. Articulado con diversas instituciones, el plan busca concienciar a la población sobre el impacto de la dieta en la salud, el peso corporal y la prevención de enfermedades crónicas no transmisibles (ECNT), que contribuyen a más del 80% de las muertes y discapacidades a nivel global.

Esta iniciativa se alinea con las recomendaciones de la Organización Mundial de la Salud (OMS) y la preocupación por la doble carga de malnutrición que enfrenta el mundo: la coexistencia de la desnutrición y el sobrepeso/obesidad. En América Latina, la prevalencia de obesidad es alarmante (29,9%), situación que impulsa la necesidad de políticas integrales en Venezuela.

INNOVACIÓN Y SOBERANÍA CON ALIMENTOS 4S-PRO

Un elemento fundamental de esta transformación es el fomento del rescate de la cultura alimentaria ancestral y autóctona. Venezuela ha logrado una soberanía plena en 27 rubros autóctonos (musáceas, tubérculos, hortalizas y frutas) en 2024, con un excedente de producción que permite desplazar alimentos ultraprocesados.

Para promover lo nativo, el país está innovando con los Alimentos 4S-Pro (Sanos, Sabrosos, Seguros, Soberanos, Pro Sostenibles), hechos con tecnología propia:

*Harinas alternativas: A base de yuca, cambur, ocumo, batata, y plátano, desplazando parcialmente al trigo.

*Mezclas instantáneas libres de gluten y colesterol: Productos como Nutrimañoco, Nutricacao, Nutrichicha, y Nutricereal.

*Super Alimentos (Fermentados y Germinados): Incluyendo la kombucha criolla y el kéfir, promoviendo la salud intestinal.

*Frutas Deshidratadas: Snacks saludables como cambur, piña y coco.

Esta política pública, que impulsa la alimentación consciente, el ejercicio físico y el equilibrio mental y emocional, es una invitación al pueblo venezolano a la cultura del autocuidado y a la búsqueda del Vivir Bien, el bienestar integral que se basa en la armonía de las dimensiones física, mental, emocional y espiritual.

En el marco de la celebración del Día Mundial de la Alimentación, Venezuela demuestra que el camino hacia la erradicación del hambre pasa por la soberanía, la nutrición y la salud integral.

Millones de manifestantes se movilizaron

"No a los Reyes": el pueblo de EE.UU. se levanta contra el autoritarismo de Trump

Millones protestan en Estados Unidos bajo el lema "No Kings" contra el autoritarismo de Donald Trump. Las marchas se extienden por todo el país en defensa de la democracia y la libertad de expresión

T/ Alma Plus F/ Cortesía Washington

as protestas "No Kings" estallaron este sábado en Estados Unidos
como un grito colectivo contra
el autoritarismo del presidente Donald
Trump. Desde Nueva York hasta San
Francisco, millones de personas marchan bajo el lema "No a los Reyes", exigiendo respeto a la democracia estadounidense, la libertad de expresión y el fin
de la represión estatal.

Más de 2.700 manifestaciones se desarrollaron en todo el país, impulsadas por una coalición de más de 300 organizacio-



nes sociales. El movimiento denuncia las políticas represivas y las tomas autoritarias de poder impulsadas por Trump. "El presidente cree que su poder es absoluto, pero este país no tiene reyes", sostienen los organizadores.

Las mayores concentraciones fueron las de Times Square en Nueva York, el parque Boston Commons en Boston, el Grant Park de Chicago y en Washington D.C. Las protestas tuvieron lugar en medio del cierre gubernamental, que ya dura tres semanas, y reflejan las divisiones en la sociedad estadounidense.

GUARDIA NACIONAL Y TENSIONES POLÍTICAS

Ante la magnitud de las marchas, varios gobernadores -incluidos los de Virginia y Texas- activaron la Guardia Nacional, justificando la medida como "precaución ante posibles disturbios".

Los organizadores aseguran que las protestas serán pacíficas. "Protestar es un acto

patriótico, no un crimen", afirmó Deirdre Schifeling, de la Unión Estadounidense de Libertades Civiles (ACLU). Para los manifestantes, la represión y el miedo son parte de la estrategia autoritaria del mandatario.

"NO A LOS REYES": LA RESPUESTA CIVIL AL AUTORITARISMO

Las protestas "No Kings" buscan defender los valores democráticos frente al creciente autoritarismo de Trump. "Somos un país de leyes y de iguales. No nos silenciarán", dijo Leah Greenberg, del Proyecto Indivisible.

El mensaje es claro: Estados Unidos no aceptará una deriva monárquica ni la concentración de poder en manos de un solo hombre.

La consigna "No Kings -No a los Reyes- se consolida como el símbolo de una resistencia masiva que no teme al poder de Donald Trump.

HOLLYWOOD Y LA CULTURA TAMBIÉN SE PRONUNCIAN

El actor Robert De Niro se sumó al llamado a las calles. "Trump quiere ser el Rey Donald I. Pero este país pertenece a su pueblo", afirmó en un video viral.

Las movilizaciones coinciden con un clima político tenso, marcado por el cierre parcial del gobierno y las redadas migratorias. Sin embargo, la respuesta ciudadana en las calles demuestra que la democracia estadounidense sigue viva.

La pesadilla no ha terminado para el pueblo gazatí

Gaza el día después: pobreza, desplazamiento e inseguridad alimentaria

T/ Telesur Gaza

La realidad sigue siendo insoportablemente dura para la población de Gaza, días después del alto al fuego acordado entre Israel y Hamás, mientras se ejecutan los lentos planes de reconstrucción propuestos y la ayuda humanitaria que empezó a ingresar al territorio.

La mayoría de los residentes siguen desplazados, luchando por sobrevivir en medio de una economía paralizada, una pobreza cada vez mayor y una grave escasez de alimentos, agua potable y artículos de primera necesidad, incluso con el temor constante a una nueva agresión por parte del ejército israelí.

El genocidio dejó no solo ruinas, sino que de alguna manera sus efectos siguen vigentes, en tanto la sociedad sigue despojada de sus medios de vida. La mayoría de los gazatíes perdieron sus fuentes de ingresos, ya fueran negocios, agricultura o trabajo diario.

Las familias se enfrentan al hambre y la privación, incapaces de proporcionar alimento, ropa o incluso seguridad a sus hijos, y aun accediendo a los elementos que trae la ayuda humanitaria, hay una demanda urgente difícil de satisfacer en breve tiempo, mientras el deterioro continúa.

Los padres se saltean comidas para que sus hijos puedan comer y otros dependen de comedores sociales y distribuciones de ayuda para una sola comida diaria. La ropa nueva se ha convertido en un lujo y muchos usan las mismas prendas andrajosas durante años.

Ayham Al-Amour, un residente desplazado, dice que las

autoridades de ocupación israelíes siguen restringiendo la entrada de alimentos esenciales a Gaza, permitiendo sólo productos limitados como fideos instantáneos y mezclas de café, mientras que prohíben las verduras frescas, las frutas, las aves, los huevos y la carne roja.

Ghassan Elewa, otro residente afirma que, "La falta de verduras y carne frescas ha debilitado el sistema inmunológico de la gente, especialmente de los niños y las mujeres embarazadas". Raed

BREVES

Zelensky se queda sin los Tomahawk

La reunión del presidente ucraniano, Vladimir Zelensky, con Donald Trump, estuvo lejos de cumplir las expectativas de Kiev, afirmó el canciller federal alemán, Friedrich Merz, citado por el canal de televisión *N-TV*.

Uno de los objetivos de Zelensky era lograr autorización para el suministro a Kiev de misiles crucero de largo alcance Tomahawk, pero Trump pareció escuchar mejor las advertencias de Moscú y puso peros al asunto.

Aunque en su momento, Trump pareció amenazar con enviar misiles Tomahawk a Ucrania, sin embargo, el intercambio telefónico que sostuvo con el presidente ruso, Vladimir Putin, un día antes de la reunión con Zelensky, pareció aclarar las cosas.

Asamblea del Caribe condena asesinato de pescadores

Organizaciones sociales y ciudadanos de Trinidad y Tobago se manifestaron este viernes ante la embajada de EE.UU. en rechazo al asesinato de dos pescadores trinitenses a manos de buques militares estadounidenses, un hecho que fue calificado como un ataque de "agresión injustificado".

La tragedia forzó un debate sobre el apoyo del gobierno trinitense a la escalada militar de Washington en el Caribe. La ejecución extrajudicial se confirmó tras un ataque de buques militares de Estados Unidos contra una lancha cerca de las costas de Venezuela.

El ex ministro de Asuntos Exteriores de Trinidad y Tobago, Amery Browne, condenó la postura del gobierno de Trinidad y Tobago, señalando su "arrogante y beligerante" asociación con la ofensiva estadounidense. Browne advirtió que la inacción del gobierno, cuya primera ministra presuntamente había evitado condenar el incidente, ponía a Trinidad y Tobago en una posición "desafortunada dentro del Caricom y el hemisferio".

Protestas mantienen la tensión en Ecuador

Ecuador vivió en la semana que hoy concluye más protestas contra medidas del Gobierno de Daniel Noboa en el contexto del paro convocado por el movimiento indígena que, a diferencia de ocasiones anteriores, ha sido descentralizado.

Si bien la provincia de Imbabura, ha concentrado el mayor número de bloqueos de vías y manifestaciones en comunidades indígenas desde que inició el actual levantamiento el 22 de septiembre pasado, las manifestaciones abarcan otros puntos del país.

Quito, Cuenca, Loja y Guayaquil, así como localidades de otras provincias, han sido escenario de movilizaciones sociales en respaldo al paro que convocó la Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (Conaie) en rechazo a medidas como el alza del diésel

Esta semana, hubo un muerto, un joven kichwa de 30 años, por impacto de un proyectil durante las manifestaciones en Imbabura, a donde llegaron policías y militares como parte de un "convoy humanitario". A su vez, una mujer indígena de 61 años perdió la vida aparentemente por el impacto de los gases lacrimógenos durante la jornada del martes.

José Gregorio Hernández: médico, miliciano y antimperialista

José Gregorio Linares

El médico de los pobres estuvo en la primera línea de combate, cuando la patria de Bolívar fue bombardeada por los cañones imperiales

uando en 1902-03 potencias extranjeras profanaron el sagrado suelo de la Patria, miles de patriotas salieron a protestar y cien mil voluntarios se alistaron en las milicias para enfrentar la invasión.

José Gregorio Hernández (1864-1919) es la mejor expresión del alto sentido patriótico del pueblo venezolano. Cuando potencias extranjeras amenazaron la soberanía nacional y profanaron nuestro suelo, denunció la agresión imperialista. Tomó partido en favor de la Independencia y la paz, amenazadas por la injerencia y la guerra.

LA AGRESIÓN EXTRANJERA

En efecto, el 9 de diciembre de 1902 en las costas de Venezuela sonaron los cañonazos. No anunciaban la navidad, sino la presencia de naves militares extranjeras que cobraban compulsivamente las deudas adquiridas por la República y amenazaban con bloquear y bombardear nuestros puertos si no se satisfacía a los acreedores.

Alemania, Gran Bretaña e Italia, conformaron una alianza entre potencias. Aplicaron la diplomacia de las cañoneras: Disparaban primero y cobraban después, o dicho en otras palabras: "LA BOLSA O LA VIDA! La teoría de los malhechores llevada al terreno de la diplomacia"[1].

LA RESISTENCIA POPULAR

La respuesta patriótica del pueblo venezolano no se hizo esperar. El presidente Cipriano Castro emitió una proclama el 9 de diciembre de 1902 en la que denuncia la injerencia imperial. Con indignación expresa: "La planta insolente del Extranjero ha profanado el sagrado suelo de la Patria". Manifiesta que esta agresión es "un hecho insólito en la historia de las naciones cultas, sin precedentes, sin posible justificación, hecho bárbaro, porque atenta contra los más rudimentarios principios del Derecho de Gentes; hecho innoble, porque es fruto del contubernio inmoral y cobarde de la fuerza y la alevosía"[2].

El Presidente invitó a todos los venezolanos, independientemente de su filiación partidista y su condición social, a formar un solo escudo para enfrentar la entente imperial que pisoteaba nuestra soberanía. Entonces, los ciudadanos sin distingos de clase, de ideología o de profesión, se organizaron para enfrentar a los invasores.

LOS MÉDICOS PATRIOTAS

Los médicos de Venezuela se distinguieron por su fervor patriótico. El 12 de diciembre, desde Puerto Cabello, el galeno E. Borjas León, envía el siguiente telegrama a Miraflores: "Los médicos y



farmaceutas de esta ciudad hemos ofrecido nuestros servicios al Gral. Secundino Torres quien los ha acogido con entusiasmo patriótico, y habiendo organizado el Cuerpo de Sanidad, me ha hecho el honor de nombrarme médico Cirujano Mayor del Ejército del Distrito y del Litoral. Al elevarlo al superior conocimiento de Ud. me place manifestarle en mi propio nombre y en el de mis compañeros, que, como buenos venezolanos, sabremos cumplir nuestro deber de Patriotas, para defender el decoro nacional"[3].

Abundan esquelas como ésta, del médico farmacéutico Silvestre E. Cavallo, dirigidas al presidente Castro donde le dice: "como hijo de esta mi patria querida, le suplico acepte mis servicios como doctor en medicina en farmacia, y como soldado en el ejército de Vanguardia que marche a reivindicar la honra de la patria"[4].

Hubo médicos que alertaron acerca de los peligros que nos acechaban y a su vez señalaron los estragos ocasionados por los enemigos. El médico del Castillo de Puerto Cabello denunció que "el Comodoro Ingles dijo en el Castillo que no había echado la Aduana abajo porque él era muy bueno". Observó que debíamos armarnos por si los invasores se internaban en tierra firme, puesto que si se decidían a hacerlo "nadie se los puede impedir pues con la artillería de sus buques barren mucho terreno a su alrededor y si efectúan un desembarco, vienen provistos de señales para distinguir sus fuerzas de las del enemigo. El único modo de contrarrestarlos sería con artillería de bastante calibre y bien dirigida"[5].

MILICIAS POPULARES, CUERPOS DE VOLUNTARIOS Y BATALLONES PATRIOTAS

El Presidente llama a formar milicias populares. Inmediatamente, de todas partes llovieron telegramas como éste, donde le informan: "ya tengo organizadas 20 compañías de milicianos con las cuales estaré a su lado para ir al sacrificio si fuere necesario en defensa de la Patria." [6] O ésta donde se solicita autorización "para organizar, disciplinar y llevar a la guerra, un cuerpo de voluntarios que llevará el nombre de Batallón Venezuela" [7].

Asimismo, en las aulas universitarias se organizaron batallones patriotas. En la UCV se publica un comunicado el 13 de diciembre, donde las autoridades "aplauden la digna y patriótica actitud asumida por el supremo Gobierno en el actual conflicto internacional". Los universitarios aseguran "que en tamaña emergencia sabrán cumplir de grado con los deberes que impone el patriotismo". Allí firman, entre otros, los doctores José Gregorio Hernández, Luis Razetti y Pablo Acosta Ortiz[8].

Los documentos de la época evidencian que entre los venezolanos más activos en la resistencia antimperial, estuvo el médico de los pobres, primero en incorporarse a las milicias populares como aparece en la boleta de inscripción, que dice: "Jefatura de Milicias N° 1, Caracas, 11 de diciembre de 1902. El ciudadano José Gregorio Hernández se haya alistado en la milicia de la parroquia de Altagracia. Vive en la calle Norte 2, casa N° 36. El Jefe Civil: G. Arenas. El Prefecto: L. Carvallo. Filiación: Edad treinta y ocho años. Estado: Soltero. Profesión: Médico"[9].

Participó en las procesiones religiosas que se desarrollaron en Caracas en defensa de la Patria, cuando la Iglesia en pleno se puso del lado de la Nación y como acto de fe, el 11 de diciembre "estuvo expuesta la Divina Hostia en todos los templos de la ciudad, para pedir al Dios de las Naciones cubra con su protección a Venezuela en el actual conflicto" [10].

En efecto, José Gregorio Hernández estuvo en la primera línea de combate, cuando la patria de Bolívar fue bombardeada por los cañones imperiales. Desde entonces, los gobernantes de las grandes potencias saben que en Venezuela hasta los santos más apacibles se convierten en bravos guerreros si alguna potencia extranjera amenaza nuestra soberanía.

[1] Rafael Montufar. Boletín del Archivo Histórico de Miraflores, 159-160. P. 365.

[2] Archivo Histórico de Miraflores. (AHM). Alocución del General Cipriano Castro.

[3] E. Borjas León. Puerto Cabello,

12 de diciembre de 1902. AHM.

[4] Silvestre E. Cavallo, Caracas, 10 de diciembre de 1902. AHM.

[5] Valarino. Caracas, 14 de diciembre de 1902. AHM.

[6] V.E. Mora. Puerto Cabello, 12 de diciembre de 1902. AHM.

[7] Antonio Linares, Puerto Cabello,

16 de diciembre de 1902. AHM.

[8] UCV, Caracas, 12 de diciembre de 1902. AHM.

[9] Francisco González Cruz, José Gregorio Hernández: Ciencia y Bondad.

[10] Presbítero Juan B. Castro.

Caracas, 12 de diciembre de 1902. AHM.

linaresgre@gmail.com Caracas

Corazón, Fuego y Escuela

Creyones

Edith La Cruz

Estudié primaria en una escuela para niñas, dirigida por monjas. En mi segundo grado, recuerdo a una niña; era gordita, quizás de ascendencia ecuatoriana o boliviana. Sus ojos rasgados profundamente negros, su cabello negro como el carbón, siempre trenzado, sus manos pequeñas y regordetas.

Se sentaba junto a mí en la clase de dibujo. La monja se lo indicaba porque la niña nunca llevaba creyones y yo debía compartir los míos, una caja de 24 preciosos colores Prismacolor que me había regalado mi tío en navidad y que más nadie tenía en el salón.

Yo me sentía molesta porque la monja, sin decirme nada, me obligaba a compartir mis creyones. Yo no protestaba, pero me incomodaba. Así pasaban los días y siempre, en la clase de dibujo, la monja le indicaba a la niña, con la señal de costumbre, que se sentará a mi lado. Compartíamos los creyones en silencio. Las monjas no permitían hablar a las alumnas, ni risitas en clase.

Un lunes la niña no llegó y su ausencia duró dos semanas. Cuando regresó, a las siete de la mañana de ese lunes, se sumó a la fila del segundo grado. No llevaba el uniforme, estaba vestida de negro. Todas miramos de reojo, pero no dijimos nada.

En la clase de dibujo como siempre, la monja le indicó que se colocara a mi lado. Ella se sentó, me miró profundamente con unos ojos tristes y no sé por qué tomé su mano y la apreté muy fuerte. Una lágrima rodó por mi mejilla y a partir de ese día, no sé por qué, nunca más sentí molestia cuando ella usaba mis adorados crevones.

linaresgre@gmail.com Caracas



Del cineasta merideño Mario Ramírez y apoyada por el CNAC

Cristal: ¿caza o presa? mezcla acción con suspenso al estilo venezolano

Protagonizan Stephanie Lobatón, Louis Larrua y Luis Bernal

TyF/ Eduardo Chapellín Caracas

a cinta *Cristal: ¿caza o presa?* del cineasta merideño Mario Ramírez, ya está en las salas de cine del país. El filme de suspenso, hecho por producción independiente con el apoyo del Cnac y filmado durante la pandemia en diversas parroquias caraqueñas, llama a la reflexión sobre el trauma que le causa a una joven sifrina de 17 años, hija única y estudiante universitaria, el secuestro del que es víctima y cómo este hecho transformó su vida.

En el preestreno para la prensa, observamos que la historia da varios giros. Primero, presenta a la protagonista como una víctima de la violencia de género, para luego colocarla como la cazadora de unos adolescentes que intentan abusarla y asesinarla, cuando el secuestrador la deja abandonada en el sitio de cautiverio, ya que es asesinado por su jefe (un capo narcotraficante), por deudas con la droga.

El director apuesta a crear un ambiente de suspenso cuando la trama da el giro y aparece Cristal como la mujer que se subleva y se defiende de los muchachos que quieren violarla y matarla.

"Sí, yo creé ese personaje y le di esas cualidades para mostrar a la mujer como una luchadora por su sobrevivencia. Quise dar ese mensaje de que por instinto una persona es capaz de hacer



El director Ramírez y la protagonista Lobatón están orgullosos del trabajo realizado

cualquier cosa y sacar fuerza desde sus entrañas", esbozó Ramírez, al referirse a las cualidades de su personaje Cristal cuando enfrenta a sus victimarios.

EN PANDEMIA

La cinta está protagonizada por Stephanie Lobatón y Louis Larrua, entre otros. En la música participan los cantautores Diosbely Torrealba y Jesús Efraín González, quienes crearon los temas *Ángel Demonio* y *Cautiverio* para darle soporte sonoro. Por cierto, ambas piezas con letras muy reflexivas y arreglos musicales que atrapan enseguida.

El rol de Cristal es interpretado Stephanie Lobatón, en su primer papel protagónico y actoral en cine: "Me impresioné cuando supe que Mario me quería dar el papel de protagonista. No me lo esperaba. De verdad me quedé sorprendida de asumir ese reto, ya que no tengo mucha experiencia en la actuación. Pero me quedé enganchada y sé que voy para ese camino".

Entre tanto, Louis Larrua, cuyo papel del secuestrador "Buche", un drogadicto y distribuidor de estupefacientes, lleva el peso clave en la historia: "En mi caso, siempre trato de estudiar bien el personaje, la parte psicológica, sobre todo, pero sin disociarme. Es importante meterse dentro del papel y lograr que el espectador sienta lo que quieres expresarle".

Y lo consiguió Larrua, quien del elenco es el que más experiencia teatral tiene y lo demostró en el set al actuar: "El film me enseñó mucho, y lo disfruté. Trabajar con Mario (Ramírez) fue una experiencia bonita y con todos los demás también. Fue un trabajo duro, día tras día, sobre todo porque se filmó en pandemia".

Ramírez, quien también se encarga de la producción y el guion, lleva más de medio siglo en el séptimo arte y además de tener una larga experiencia en la elaboración de cortos, documentales y series, fue durante varios años asistentes del respetado director ítalo venezolano Franco Rubartelli.

Este trabajo del siempre carismático Ramírez, salió a la luz pública luego de seis años desde que se espetó el primer "cámara y acción". Fue filmado durante la pandemia en Caracas en las parroquias San Pedro, Santa Mónica y el Jardín Botánico de la Universidad Central de Venezuela (UCV): "Fue hecho con un muy bajo presupuesto, pero con el apoyo de muchas personas; el amor y cariño puesto en todas las escenas que se lograron con mucho esfuerzo y constancia, durante largos siete meses", detalló el director Mariano Ramírez.

La película ahora puede ser vista en los circuitos Cinex y Cines Unidos en el país. Contó con el apoyo del CNAC.

Se postularon un total de 77 historias

O Rh+: Crónica de una pregunta sin respuesta conquistó VIII El Premio Lo Mejor de Nos 2025

T/ Redacción CO Caracas

La historia O Rh+: Crónica de una pregunta sin respuesta, de Gabriel Martínez López, resultó ganadora de la octava edición del concurso El Premio Lo Mejor de Nos 2025, que es una iniciativa que concede la oportunidad de dar voz a los relatos cotidianos de los ciudadanos. Son historias reales contadas a través de los recursos de la crónica periodística, o de la literatura.

Durante la octava edición de este concurso se postularon un total de 77 historias, en su

mayoría de Venezuela. O Rh+: Crónica de una pregunta sin respuesta fue electa por decisión unánime, al "tratarse de una historia inspiradora y limpiamente contada que enaltece, sin grandilocuencia, la importancia de los pequeños gestos cívicos que hilvanan el teiido social y contribuyen a la construcción de la ciudadanía, a partir de la solidaria, generosa y valiosa costumbre de ser donante regular de sangre, hábito poco común en nuestra ciudadanía." afirmó el jurado durante el veredicto.

Por su parte, La religiosa que enfrentó las balas con sa-

biduría fue electa unánimemente en la mención RSE por "profundizar en el vivir, enseñar y aprender en un contexto hostil. La historia y misión de la religiosa Ivonne González y la Congregación Discípulas de Jesús refleja una realidad que se repite de forma incesante en varios rincones de la geografía nacional, en donde la violencia amenaza el deseo de cientos de niños de soñar y aspirar a una vida diferente; y solo la perseverancia y obrar desde el bien de la comunidad y los educadores allana el camino para lograrlo", según alegó en el veredicto del jurado.

MÁS TALENTO

En esta edición el jurado estuvo conformado por María de los Ángeles Ramírez, periodista; Rubi Guerra, gestor cultural, narrador, guionista y editor; y Héctor Torres, escritor.

Y las tres historias finalistas del concurso fueron *Ese trabajo no aparece en mi currículo*, escrito por Oriana García Blanco. Esta obra logró este reconocimiento debido a "contar mediante una historia directa, desenfadada y con cierto humor, la experiencia de la migración, del desarraigo y, finalmente, del descubrimiento de un lugar seguro" aseguró el jurado en su veredicto.

Miguel James postulada por Arnaldo Valero. Un título que según el jurado "rescata del inmerecido olvido al poeta Miguel James, autor venezolano y trinitario, lúdico, antisistema, encarnación de una voz telúrica, en un texto magníficamente escrito como un reclamo ante el acecho de las sombras que amenazan con sumirnos en la desmemoria".

Y Una siembra en terreno quemado, redactada por Alma Ariza, fue una historia que resaltó por "ofrecer una historia muy conmovedora acerca de la solidaridad, la sororidad y la reconstitución del tejido afectivo desarrollado por una mujer que, al conocer el sufrimiento en carne propia, organiza círculos para ayudar a otras mujeres a sanar sus heridas emocionales".

Del mismo modo, el jurado decidió recomendar la publicación de las historias tituladas *El río que nos habita*, postulada por Beatrice Pérez Pérez y *La hora de la piñata*, firmada por Gabriela Agudo Adriani.

Open de Karate en Polonia

Karatecas criollas lograron par de doradas

Las venezolanas tuvieron una excelente actuación

TyF/ Prensa Mindeporte Caracas

as karatecas venezolanas Daniela García y Diana Oligino protagonizaron una sobresaliente actuación en el Open de Karate de Polonia 2025, al dominar la modalidad de kata femenina y enfrentarse en la gran final del torneo, en el Marianth Cuervo también se consagró con la dorada en los -68 kg del kumite.

También Marianth Cuervo mostró contundencia y dominio técnico en la categoría -68 kilogramos de kumite. En la ronda inicial se impuso con un marcador de 5-1 frente a la ucraniana Iryna Zaritska, luego superó por 6-2 a la alemana Hannah Riedel, asegurando su avance a la fase de cuartos de final.

En la siguiente instancia, dominó 5-2 a la neerlandesa Robin Zwanenburg, y en el duelo final por el oro venció 2-1 a la ucra-



niana Elina Sieliemienieva en un cerrado duelo.

En el debut, García superó a la ucraniana Kateryna Verbinenko con una puntuación de 22.70, ejecutando el kata Anan Dai. En la siguiente fase, mantuvo su precisión técnica para imponerse con 23.10 puntos sobre la polaca Monika Dmytruszynska y avanzar entre las mejores competidoras del evento.

Posteriormente, en la tercera ronda de su grupo, venció a la italiana Elena De Lelio con 23.70, gracias a una impecable ejecución del kata Papuren, y poco después dejó en el camino a la checa Alice-Jana Kirschnerova a quien derrotó con una puntuación de 23.60.

Por su parte, Oligino obtuvo 23.70 puntos y superó a Ludovica Refugio de Italia en la ronda inicial. Acto seguido, derrotó a la danesa Justina Dahl-Wroeding con 24.50, luego de ejecutar con precisión el kata Kishimoto no Kushanku.

Su desempeño le permitió acceder al cuadro de ganadoras de pool, donde venció a la ucraniana Sofía Taranenko con 22.90 puntos, para avanzar hasta la final de la categoría.

En la instancia decisiva se encontró con García quien venía de imponerse en en las semifinales a Soraya Wahjudi de Países Bajos con 24.20 puntos.

El enfrentamiento entre García y Oligino en la ronda decisiva del Open de Polonia 2025 marcó hito en la historia del karate nacional.

Ambas atletas se midieron con altísimo nivel técnico y García se llevó los honores con una puntuación de 24.00 frente a los 23.40 de Oligino, para lograr un inédito primer y segundo lugar venezolano esta prestigiosa competencia europea.

La carabobeña Oligino tuvo revancha en la categoría sub-21 donde se coronó con un dominio absoluto de la competencia.

En la ronda de pool, Oligino superó a la polaca Duszczak Maja con 22.90 puntos y luego a la checa Veselikova Riana con 22.80 puntos. Asimismo, accedió a la semifinal al derrotar a la danesa Justina Dahl-Wroeding con una puntuación de 23.40, y en su última presentación de la primera ronda venció a la checa, Pohlova Edita.

En la fase del pool de los ganadores, Oligino enfrentó nuevamente a una contrincante checa, Alice-Jana Kirschnerova, y se impuso con 24.50 puntos. En la final de la categoría se consagró al doblegar a la húngara a Amira Fodor con 23.70 puntos.

Alan Miquilena también destacó el kumite masculino y al imponerse en sus dos primeros combates ante Ram Kumar Tamang de Nepal, por decisión de los jueces, y al ucraniano Velko Vladyslav (6-0), para así acceder a la semifinal de su pool donde cedió 3-1 ante el alemán Muhammed Ozdemir

La presea de bronce la ganó en el repechaje al sacar par de victorias por 6-2 ante el moldavo Alejandro Capmoale y por 4-2 sobre el danés, Mathias Bech Linaa.

En esta justa también compitieron, Cleiver Casanova, Claudymar Garcés, Bárbara Pérez, Wilmer Peréz y Freddy Valera, quienes a pesar de no sumar medallas dejaron un rendimiento positivo demostrando estar a la altura de la élite mundial.

Se echó al hombro a Marineros y los puso adelante en la serie de la Americana

¡Eugenio Suárez aclamado en Seattle!



T/ Agencias F/ Cortesía Caracas

El venezolano Eugenio Suámez (3B) no había estado muy productivo en los juegos precedentes, pero la noche de este viernes se echó al hombro a los Marineros de Seattles con dos jonrones (uno con las bases llenas) y cinco carreras impulsadas para llevarlos a su tercera victoria en la Serie de Campeo-

nato de la la Liga Americana al vencer por 6-2 a los Azulejos de Toronto, ahora la dominan con tres triunfos contra dos del conjunto canadiense.

Marineros había salido adelante en la serie al ganar los dos primeros partidos como visitante, luego perdió los dos primeros como anfitrión y los Azulejos igualaron, pero los de Seattle cortaron el empuje que trarían los canadienses gracias a Eugenio Suárez.

Suárez puso arriba a su equipo en el segundo inning con su primer cuadrangular de la noche, solitario, un batazo que envió la pelota entre los jardines izquierdo y central a 396 pies (120,7 metros) para la primera carrera del encuentro.

La definición llego el octavo, cuando dominaba Azulejos 2-1, entonces el estadounidense Cal Raleigh sacó jonrón para igualar el marcador, posteriormente y con las bases llenas Suárez conectó su segundo cuadrangular de la noche y tercero de esta postemporada, mandando la pelota por encima del muro del jardín derecho a 351 pies (106,9 metros) para darle cifras definitivas al encuentro, 6-2.

El venezolano del estado Bolívar cerró el partido con tres turnos, dos hits (ambos jonrones), anotó dos carreras y produjo cinco para convertirse en el protagonista del encuentro y recibir la aclamación de los aficionados de Seattle.

Leo Rivas (2B), el otro venezolano en acción por Marineros, falló sus tres turnos, uno con ponche y recibió una base por bolas.

Por Azulejos, Andrés Giménez (SS), quien había conectado cuadrangulares en los dos encuentros previos y fue la chispa para el repunte que llevó a Toronto a igualar la serie, en esta ocasión salió en blanco tras cuatro intentos con el bate.

Azulejos y Marineros volverán a enfrentarse este domingo en el sexto juego de la serie.

MILWAUKEE BARRIDOS POR DODGERS

Jaskson Chourio (LF-RF) y William Contreras (C) conectaron par de hits cada uno, pero Cerveceros de Milwaukee cayó 5 carreras a 1 y terminó barrido por Dodgers de Los Ángeles, que tuvo la inspiración del japonés Shohei Ohtani, quien dio tres cuadrangulares y, además, obtuvo la victoria en el montículo.

Se trató del cuarto triunfo de Dodgers en igual número de partidos, barriendo la serie contra Cerveceros para apoderarse del campeonato en la Liga Nacional y quedó a la espera de su rival de la Americana para la Serie Mundial

Chourio tuvo cuatro turnos y dio par de imparables, incluido su tercer doblete en la postemporada y en una ocasión fue retirado por la ruta del ponche, mientras Contreras también ligó dos incogibles en cuatro intentos, fallando dos por la vía de los strikes, Andruw Monasterio (SS) recibió una base por bolas y no tuvo turno.

Por Dodgers, Ohtani convirtió sus tres turnos en cuadrangulares solitarios, todos por encima de los 400 pies: el primero 446 (135,9 metros), el segundo 469 pies (142,9 m) y el tercero 427 (130,1 m). En el montículo abrió y lanzó seis innings, apenas recibió dos hits, dio tres boletos, no permitió carreras y recetó diez ponches para su segundo triunfo en la postemporada.











